

ce qui est précisément la distance. Si, au contraire, on veut, comme M. Jolibois et l'auteur de l'*Itinerarium*, transporter *Mediolanum* entre Feurs et Lyon : je mettrai les XIV lieues entre *Rodumna* et *Forum*, et je ferai la distribution des XXII lieues entre *Forum Mediolanum* et *Lugdunum*, en retranchant les XVI marquées entre *Forum* et *Lugdunum* : seulement je ne chercherai pas, avec M. Jolibois, *Mediolanum* à *Miliet* et *Milan*, qui ne sont pas des hameaux, mais deux fermes portant le nom de leurs propriétaires, qui, de plus, ont l'inconvénient d'être assez loin de la voie romaine. Ainsi, quelque bonne volonté qu'on aie, il faut rectifier l'Itinéraire, et les chiffres importent peu quand on a des preuves directes.

De Roanne, la voie tourne à Clermont par *Ariolica*, *Vorogio* et *Aquis calidis*. Les géographes sont fort peu d'accord sur ce parcours. M. Walckenaër transporte les *Aquis calidis* sur la route de Rhodéz. M. l'abbé Greppo a fort bien prouvé qu'il fallait les placer à Vichy (1), et il ajoute qu'on a découvert des traces de la voie romaine dans les forêts de Montpensier et sur le trajet d'Effiat à Vaisse ; c'est bien la route d'*Augustonemetum*. Mon opinion sur ce point est que la voie romaine, à sa sortie de Roanne, passait par Saint-Haon-le-Vieux, se dirigeait sur Arfeuille qui est peut-être *Ariolica*, et se continuait jusqu'à Clermont par Vichy ; il est possible qu'il faille mettre *Vorogio* entre Vichy et Clermont. Je peux citer, à l'appui de ce sentiment, un fait d'une époque récente. On soumit, il y a quelques an-

(1) *Etudes archéologiques sur les eaux thermales*, p. 35.